En sendos y amplios capítulos, la Tercera Parte estudia críticamente la "Psicología Evolutiva de Piaget" y el "Marxismo en la Pedagogía de Paulo Freire. Caturelli ha analizado con detención ambos sistemas y llega a señalar que, en última instancia, ellos se nutren y vienen a terminar en una concepción marxista.

Este último libro de Caturelli tiene las características de todos sus escritos: hondura de pensamiento hasta develar los fundamentos filosóficos de la cuestión, para luego iluminar en su luz los distintos y complejos problemas planteados, en este caso, los de la Educación en sus múltiples sectores y facetas, para acabar en una solución precisa y clara.

La obra ha sido cuidadesamente impresa por la Dirección General de Publicidad de la Universidad Nacional de Córdoba.

OCTAVIO N. DERISI

DANTE ALIMENTI y ALBERTO MICHELINI, El Papa, los jóvenes y la esperanza, traducción de Carlos García Villalba González, Rialp, Madrid, 1982, 263 pp.

Dos periodistas de la televisión italiana quisieron llegar a distintos grupos de jóvenes para recoger preguntas que ellos desearían hacerle al Papa. De allí, seleccionaron unas sesenta preguntas, las catalogaron por temas y, con mucha habilidad, buscaron en los Discursos y Escritos del Papa las respuestas.

Labor ardua y utilísima a la vez la que se propusieron los autores de este libro, al presentar con las palabras del Papa las respuestas a estas preguntas, que expresan las inquietudes de los jóvenes de nuestro tiempo.

Publicado en italiano, la traducción castellana estuvo a cargo de Carlos García Villalba González.

La Primera Parte agrupa bajo el título de "Juan Pablo II y Los Jóvenes y los Mitos", diversos temas, como: La Violencia, Fraternidad, Liberación, Riqueza y Pobreza, Justicia, Templanza (Droga y Sexo), Feminismo, Aborto, Divorcio, Escuela y Familia, Obediencia, Audacia y otros más. A todos estos temas responde el Papa con discursos y escritos redactadas en diversas ocasiones y ciudades del mundo.

La Segunda Parte, bajo el título, "El papa, los Jóvenes y el Mundo" responde a las inquietudes de los jóvenes de hoy y comprende, entre otros, los siguientes temas: El Hombre, Los Derechos Humanos, Libertad Religiosa, Libertación de las Necesidades Materiales, La Guerra, La Paz, Ciencia y Fe, Trabajo y Jóvenes, Iglesia y Mundo.

Bajo el título de "El Papa y los Jóvenes y la Religión", siempre con textos del Santo Padre los autores exponen los apasionantes temas que asoman en los labios de nuestros jóvenes: Humanismo Cristiano, La Civilización del Amor, Papel de la Iglesia en el Mundo, Relación entre Evangelio y Promoción Humana, Oración, Ayuno, Limosna, Pecado, Penitencia, Eucaristía, Misa en Latín, Comunidades de Base, Celibato de los Sacerdotes, Ecumenismo, Fidelidad a la Iglesia y otras más.

En "El Papa, los Jóvenes y la Esperanza", cuarta y última parte del libro, los autores con palabras del Papa dan respuesta a interesantes preguntas de los jóvenes, como la siguientes: Darse a los Demás, La Vida como Prueba, Pen-

sar en el Mañana, Vivir Día a Día, Formar una Familia, Amor, Solidaridad Humana, Búsqueda de Dios, Quién es Jesucristo, Esperanza, etc.

Con gran sagacidad los autores han sabido intercalar y articular el pensamiento del Papa sobre cada uno de estas preguntas o temas, dentro de consideraciones atinentes que ellos mismos han redactado sobre el tema para darle mayor cohesión y unidad. De este modo los distintos pasajes del Papa sobre cada punto aparecen más coherentes.

Estas introducciones y explicaciones intercaladas por los autores, lejos de obnubilar el pensamiento del Pontífice, lo ayudan a expresarse de una manera más relevante y en su unidad, a través de distintos discursos o escritos redactados en diversas ocasiones.

Debemos felicitar a los autores de este libro, quienes con mucha inteligencia y habilidad han logrado una exposición del Pensamiento Pontífico sobre tan variados temas, de una manera articulada y atrayente.

Conviene subrayar el carácter filosófico de muchos de estos temas, como El Hombre, El Humanismo y otros más, donde las respuestas del Papa recuerdan al Profesor de Filosofía que fue él en la Universidad de Lublin en Polonia.

Como los tomos anteriores, sobre "El Papa y la Virgen" y "El Papa y los Universitarios", también este tomo sobre "El Papa, los Jóvenes y la Esperanza" ha sido presentado en un elegante formato y muy buena impresión por la editorial Rialp de Madrid.

OCTAVIO N. DERISI

JACQUES MARITAIN, Breve tratado acerca de la existencia y de lo existente, Club de Lectores, Buenos Aires, 1982, 186 pp.

Esta obra de Maritain constituye una de las más serias contribuciones al esclarecimiento del sentido y la aprehensión del ser, junto a las de Fabro y Gilson.

El estudio comienza con la determinación del alcance de la noción de ser. El concepto capta las esencias, pero el ente: "lo que es", es ante todo el acto de ser o existencia. Por eso, al ente o ser se lo aprehende mediante el juicio. De aquí que el ser sea suprainteligible o supraconceptualizable. El concepto de ser encierra implícito este juicio —en el que sólo se aprehende el ser— y, por eso, es análogo. Abarca la diversidad y multiplicidad de los seres en la unidad imperfecta de la analogía: todos los entes son una esencia relacionada con la existencia, que se repite la misma, pero no del mismo modo, en cada uno de los entes. De aquí también que el concepto de ser —el primero que ilumina la inteligencia y en el cual se resuelven todos los demás conceptos— comprehenda todos los entes múltiples y diversos bajo esa razón conceptual, proporcionalmente la misma, de "lo que es", de la esencia con su existencia.

La existencia es sólo aprehensible en el juicio —y en el concepto análogo que se funda en él—, es supraconceptualizable o suprainteligible; es un trascendental, presente como tal, como acto de ser o existir en el juicio, el cual desde la existencia propia abarca la existencia objetiva del ente. Porque en el juicio hay una supra-existencia del propio acto, hay existencia también para el ser o ente que es o existe, en cuanto otro u objeto.